

HERRERA En quoi les ex-membre des FARC construisent un discours qui les rend « légitimes » à agir dans le nouvelle normalité ?

Entretien	Valeur de référence	Caractéristiques valorisées	Sujets valorisés	Echange	Texte	Influence
Liliany Obando	Participation	Activisme Découvrir le monde	Université publique	Entrée à la « res publicae »	a mis 18 años, o antes, empiezo a involucrarme primero pues, a interesarme con el activismo estudiantil porque mi vida previa fue muy marcada por la influencia de mi madre y viví como otro mundo, entonces yo realmente descubro mi interés por el activismo, en primer lugar por lo estudiantil es en mi llegada a la universidad pública, donde además empiezo a tener una formación de tipo mixto porque yo estudié toda mi vida, toda mi educación previa fue en centros de estudios de mujeres, solamente y yo creo que eso contribuyó a que tuviera como una venda en los ojos, digamos marcada por la influencia familiar de parte de mi madre.	L'éducation publique opposée à la tradition familiale
Liliany Obando	Compréhension du monde	Lecture Capital culturel	Les livres (structuralistes) Pensée critique latino-américaine	Ouverture du monde : réception de la connaissance	en esa primera etapa influyó mucho mi padre. Mi papá era educador, maestro de sociales y pues fue un librepensador toda su vida y era sindicalista, entonces cuando él me con mi actitud hacia el activismo él me dice no, si vas a hacer algo hazlo bien hecho, me dice te voy a presentar unos amigos. Él era periodista amateur, entonces él tenía muchos amigos, yo me acuerdo que mis primeros libros sobre marxismo, sobre leninismo, sobre Camilo y todo eso pues los heredé de mi papá, de la biblioteca de mi papá realmente.	Utilisation des ressources à disposition : type entourage
Liliany Obando	La joie du contact social	L'activité sociale	Le parti	La formation	Entonces fue una vida pues, fabulosa para mí, una vida muy rica, una vida de militancia y muy activa porque eso si yo me metí desde el principio pues con mucho entusiasmo y nunca he parado hasta ahora, desde ese entonces hasta ahora nunca he parado.	Environnement social
Liliany Obando	Lutte révolutionnaire	L'organisation militante	Figures collectives exemplifiées	Dialogue d'égal à égal	Entonces yo entro como en una dinámica, cuando yo llego a la militancia hay una dinámica muy rica en el país porque había muchas organizaciones revolucionarias, legales, que hacían un trabajo clandestino también estaban las insurgencias, estaban los procesos de conversación.	Expérience collective
Liliany Obando	Lutte révolutionnaire	L'organisation militante	Figures collectives exemplifiées	Dialogue d'égal à égal	en esos espacios yo me empiezo a meter en todo y me acuerdo que una de las primeras tareas que me encargan a mí es hacer trabajo de derechos humanos y había espacios amplios, de confluencia, que no solo de la militancia comunista, sino que nos encontrábamos todas y todos.	Expérience collective
Liliany Obando	Sacrifice	La résistance	La loyauté	La solidarité envers les victimes	en esa callecita donde quedaba la sede del Partido, quedaba rodeado de esas tiendas que venden flores para coronas mortuorias y también habían esos almacenes o esas tiendas, ...donde hacían los ataúdes y para nosotros coincide eso con el tema de la Unión Patriótica y que empiezan a matar la gente, todo eso era como una escena dantesca,	L'entre-soi militant
Liliany Obando	Le monde associatif	Solidarité Comportement prosocial	Le lieu de partage	L'Engagement	yo creo que todos nos la pasábamos metidos todos los días en la sede haciendo tareas y por esa vía primero me encargaron a mí el sistema de derechos humanos y me encargaron hacer parte del trabajo de solidaridad con los presos políticos,	Socialisation secondaire
Liliany Obando	Lutte révolutionnaire	Destinée politique	Militance clandestine	Semi-insertion révolutionnaire	ya ibas profundizando en la militancia, ya ibas entendiendo más en que te habías metido y a mí cada vez me gustaba más, empezaba a viajar a los pueblitos a hacer tareas y todo esto y pues en la parte regional es donde se conoce un poco más de la existencia de las FARC y entonces empiezan a meterte como en tareitas, una cosa lleva a la otra, se hacen trabajos clandestinos y ya cuando uno conoce ya de la existencia de las FARC está el ideal de, bueno esas es la forma superior de lucha, en ese entonces, para nosotros y entonces varios de mis compañeros de la Juco, su pensado era que en algún momento se iban para las FARC.	Le milieu révolutionnaire
Liliany Obando	Lutte révolutionnaire	Destinée politique	Militance officielle	Insertion révolutionnaire	Entonces empiezo a hacer ese paso, pero era una cuestión más voluntaria y varios de mis compañeros que militaron conmigo efectivamente llegó un momento en que se fueron yendo para la montaña, decimos nosotros y se fueron enrolando en las FARC, por lo general se iban para ese frente, 29 frente que era el que quedaba allá en Nariño.	Normalisation

Liliany Obando	FARC	Permanence	La Famille élargie	La famille « biologique » est changée contre la famille de l'organisation	En las FARC, además, se permanecía allí uno para muchas y muchos por el convencimiento político, ideológico, para tu organización, la que has ayudado a construir, la que se ha vuelto tu familia extensa, muchas cosas. Pero era también una organización militar bastante estricta, en la que tu entrabas y difícilmente salías de ella, o sea era un compromiso de por vida, que eso es distinto en otras organizaciones, en las FARC la militancia por los años se fue flexibilizando un poquito, pero al principio entrabas y no salías,	Le milieu révolutionnaire
Liliany Obando	Idéal révolutionnaire	Principes et valeurs révolutionnaires	Liberté/ Justice	Sortie des FARC	Eso no es un todo homogéneo, una cosa es la política de la organización y otra cosa es quienes la ejecutan como personas y ahí hay personas que se equivocan, cometen errores, cometen arbitrariedades y eso hace que mucha gente trate de irse, pero irse de las Farc mal ido era complicado, eso era un delito y ese delito se llama desertión y la desertión la pena máxima era fusilamiento, al principio casi nadie se salvaba del fusilamiento por desertión, luego empiezan como te digo eso a flexibilizarse conforme se va qué se yo	FARC
Valentina Beltrán	La Conscience de classe	Regard critique/ refus de cette réalité	Le parti	La formation	por supuesto eso afecta literalmente nuestras familias, eso tiene un impacto negativo en nuestras familias que quedan desempleadas, cuyas empresas quedaron en quiebra, literalmente, realmente empezó todo el sistema de transformación del sistema de salud por la ley 100 ... El otro hecho fundamental que es el genocidio de la UP, entonces ocurre todo, las masacres pero también los asesinatos selectivos de toda la población que políticamente era contraria y opositora al sistema de gobierno en ese momento y se elimina sistemáticamente a una población organizada y políticamente	Conscience de classe ? Elle interprete ce qui arrive au pays sous un regard politique
Valentina Beltrán	Mémoire collective	Capacité organisationnelle	Processus social	Ouverture du monde : réception de la connaissance	ser hijo o hija de trabajadoras y trabajadoras organizadas eso es muy importante porque es el legado de una memoria de defensa de los derechos y yo hago parte de esa generación donde hay una memoria colectiva y esa memoria colectiva promueve la defensa de los derechos.	Environnement social
Valentina Beltrán	Mémoire collective	Résistance	La Classe « populaire »	Ouverture du monde : réception de la connaissance	Bueno pues yo soy parte de una familia muy humilde y sencilla, de arraigo campesino donde no se manejaba un discurso de izquierda, pero mi padre es descendiente de, los dos, de familias campesinas que fueron desplazadas a la gran ciudad	Contexte de violence
Valentina Beltrán	Mémoire collective	Résistance	La Classe « populaire »	Ouverture du monde : réception de la connaissance	entonces mi papá por ejemplo, él era el único liberal del pueblo y eso en la memoria nuestra es muy importante porque mi papá era el único liberal, pero el liberal que defendía un ideario frente al derecho al acceso a la tierra, al no desplazamiento forzado, a la educación gratuita, bueno, en fin, es decir que y eso se hereda, eso es un legado de generación en generación y mi familia,	Contexte de violence
Valentina Beltrán	Le Comportement pro-social	Principes et valeurs révolutionnaires	L'école	La formation	Yo me formé en un colegio de monjas donde se enseñan pues valores religiosos de la solidaridad, la fraternidad, la caridad y yo creo que esos valores fueron los que, de una u otra manera me llevan a buscar una práctica mucho más contundente de defensa de esos derechos. Yo creo que, pues las hermanas no lo plantearon de esa manera, pero eso combinado con esa memoria colectiva de desplazamiento forzado, de asesinatos por ser liberal o conservadores	Environnement social
Valentina Beltrán	Victime	Vie	Les femmes	Ouverture du monde : réception de la connaissance	por ejemplo nosotras las mujeres no ingresamos, en conversaciones con mis compañeras no ingresamos por las armas sino ingresamos como una forma de resguardarnos, pero también como una forma de garantizar participar en un proyecto que plantea una solución a largo plazo de lo que estábamos viviendo	Environnement social

Valentina Beltrán	L'Idéal révolutionnaire	Capacité organisationnelle	Militance officielle	La formation	y la insurgencia, cuando yo conocí las Farc-Ep a mí me sorprendió de manera sustancial encontrar una organización con gente muy humilde y sencilla pero con un nivel de formación política alto, con un nivel de organización que me permitía, me permitía ver a futuro un proyecto de revolución andando,	FARC
Valentina Beltrán	L'Idéal révolutionnaire	Regard critique/ refus de cette réalité	Militance officielle	Désenchantement	ese era un gran sueño, no, un gran sueño mío, hija de dos padres que no tenían sino quinto de primaria, el gran sueño era ser una profesional y poder garantizar a mi familia bienestar, salud... y más cuando tienes familiares que tienen enfermedades de alto costo, tu vivencias la carga que significa para el ser humano no tener realmente una atención digna en el tema de salud y que además pagas por ello	FARC
Valentina Beltrán	Le Comportement pro-social	L'égalité	Le peuple	Ouverture du monde : réception de la connaissance	pero llegar a la ciudad fue encontrarse con abuelos, niños y niñas durmiendo debajo de los puentes, abuelos vendiendo dulces, niños y niñas también sobreviviendo, mujeres vendiendo su cuerpo, o sea literalmente eso para mí fue muy fuerte, tengo que decirlo yo creo que eso me arrolló.	Environnement social
Valentina Beltrán	L'Idéal révolutionnaire	Capacité organisationnelle	Militance officielle	Dialogue d'égal à égal	fui yo quien busqué a las Farc, fui yo quien busqué, no fueron ellos los que me encontraron, no, fui yo quien los busqué y los encontré y cuando llegué allá al territorio vi cosas muy positivas en esta comunidad y una comunidad muy organizada con un alto nivel de formación política, con un proyecto a futuro... por eso no lo pensé dos veces y me quedé...	FARC
Mauricio Gareca	Sacrifice	Destinée politique	Militance clandestine	Insertion révolutionnaire	<u>Lógicamente</u> yo era un líder estudiantil en esa época, lideré varias actividades, varias acciones del campo estudiantil en defensa de la educación pública e hice unas denuncias sobre unos atropellos que se cometieron contra estudiantes en el Instituto Popular de Cultura en Medellín, entonces mi situación generó una serie de persecuciones ..., entonces vi que en esos momentos mi vida corría peligro	Contexte de violence
Mauricio Gareca	L'Idéal révolutionnaire	Regard critique/ refus de cette réalité	Militance clandestine	Ouverture du monde : réception de la connaissance	uno miraba como con buenos ojos la guerrilla, pero además yo tenía como unos conceptos básicos de algunos conocimientos sobre la realidad del campo, la marginación, a falta de una reforma agraria, entonces tenía entendido la injusticia que había en el campo, la falta de presencia del Estado con obras, con una política agraria democrática, entonces yo decidí retirarme de mi casa y me fui para el sur del país, concretamente me fui para el Caquetá y en Caquetá me puse a trabajar en un río y por allá fue donde conocí la guerrilla	FARC
Mauricio Gareca	Idéal révolutionnaire	Destinée politique	Militance officielle	Insertion révolutionnaire	estando en una finca trabajando es donde llega la guerrilla, hace una reunión, explica hay unas anotaciones sobre la situación nacional y entonces abren las puertas y dicen que quienes quieran ingresar están las puertas abiertas, entonces yo no lo dudé y decidí ingresar	FARC
Mauricio Gareca	Victime	Vie	Leader sociaux	Ouverture du monde : réception de la connaissance	cundo usted vive en un país donde no hay democracia, donde no hay justicia social, en donde a la oposición se le combate a tiro limpio, en donde ser líder social, dirigente de oposición o defensor de derechos humanos o un líder sindicalista o un líder político, eso pone en riesgo tu vida y te cuesta la vida, entonces aquí no hay democracia, no hay democracia sino que lo que predomina es una tiranía	Environnement social
Mauricio Gareca	Victime	Regard critique/ refus de cette réalité	Le peuple	Insertion révolutionnaire	no nos queda otro refugio también sino a esa violencia oficial e institucionalizada, responder con la violencia serena y organizada del pueblo, pero también con violencia porque es un derecho que existe en todos los pueblos del mundo, es un derecho universal el derecho a la rebelión.	FARC

Mauricio Gareca	Sacrifice	Vie	Militance officielle	L'Engagement	involucrarse en una guerra no es fácil, es una decisión bastante seria que la guerra es la guerra, la guerra son las bombas, es el asalto, es el tableteo de las ametralladoras diariamente, o sea es un fenómeno muy fuerte, un fenómeno muy fuerte que tú lo puedes (ver), una guerra puede que tu vivas 6 meses, 2 meses, un año, dos años, pero una guerra vivirla durante 53 años no es fácil, no es fácil ni siquiera sobrevivir a ella porque es mucha la gente que se muere, yo por ejemplo vi morir mucha gente	FARC
Mauricio Gareca	Le Comportement pro-social	Regard critique/ refus de cette réalité	Le peuple	Ouverture du monde : réception de la connaissance	Tú no te puedes imaginar la vida que hoy vivimos los colombianos. Colombia tiene cerca de 50 millones de habitantes y hay 32 millones viviendo en la pobreza, más de 10 millones viviendo en la indigencia.	Environnement social
Mauricio Gareca	Le Comportement pro-social	Regard critique/ refus de cette réalité	Militance officielle	L'Engagement	no penetró en mi esa ideología, yo miré más bien lo del campo, el problema del campo y además yo vivía en Medellín, en las comunas de Medellín, en esa época viví en las comunas y miraba que realmente no habían garantías para uno luchar por las vías pacíficas, fui ahí donde di el paso y recuérdate que veníamos también del boom de la revolución cubana	Contexte de violence
Mauricio Gareca	Victime	Regard critique/ refus de cette réalité	Le peuple	Ouverture du monde : réception de la connaissance	Lo que pasa es que como ellos tienen todo el poder económico y los medios de comunicación a su favor, entonces se presentan como héroes todos los días y la gente piensa que de verdad son héroes, pero ahí está el problema cómo llevamos ese mensaje a la sociedad cuando no hay democracia	Environnement social
Mauricio Gareca	Sacrifice	Destinée politique	Militance officielle	L'Engagement	hay otros sectores que no están cumpliendo con eso, ellos no tienen la vergüenza, no tienen el pudor, no tienen esa capacidad de reconocer que fallamos, que fallaron, entonces para uno reconocer la verdad, uno tiene que ser revolucionario, para reconocer que cometió errores ser autocrítico, uno tiene que ser revolucionario y reconocer los errores.	L'entre-soi militant
Horacio Castro	Lutte révolutionnaire	Destinée politique	Leader sociaux	Ouverture du monde : réception de la connaissance	Mi vida revolucionaria se inicia por allá finales de la década del 70 del siglo pasado, ya tenemos que hablar del siglo pasado, como militante de las juventudes comunistas en el Urabá Antioqueño...debo decir que cuando inicié mi militancia revolucionaria yo no tenía la menor idea de que ni siquiera el termino política y creo que pues la mayoría de los militantes de esa época iniciamos así, sin mayores conocimientos...	L'entre-soi militant
Horacio Castro	Victime	Regard critique/ refus de cette réalité	La Classe « populaire »	Désenchantement	Soy de una familia numerosa, nosotros éramos 11 hermanos, ellos han, bueno dos los asesinaron los paramilitares según cuentan, otro que también estaba en la guerrilla murió en combate y quedamos entonces 8, entonces somos una familia bastante numerosa, todos o la mayoría criados en Urabá, de una familia muy humilde donde en una época pues si vivimos la miseria o por lo menos, que yo tenga recuerdo, vivimos la miseria muy de frente	FARC
Horacio Castro	Le monde associatif	L'activité sociale	Le parti	Entrée à la « res publicae »	para iniciarme en la Juventud Comunista, para serle sincero no tengo ni la menor idea. Ya le decía que pues allá, en esa región, la mayoría de los habitantes eran militantes del partido y pues apenas es natural que quisieran que sus hijos, pues, también se enrolaran en la lucha política.	FARC
Horacio Castro	L'Idéal révolutionnaire	Principes et valeurs révolutionnaires	Le parti	La formation	recuerdo que es muy chistoso porque uno de los primeros libros que nos pusieron a leer fue el Capital de Marx, nosotros de eso no entendíamos ni pío, solo hacíamos la lectura y después el compañero nos hacía un control de lectura, qué habíamos entendido y pues uno decía lo primero que se le venía a la cabeza, pero realmente no porque hubiese entendido el mensaje del libro.	FARC

Horacio Castro	Le monde associatif	L'activité sociale	Le parti	Entrée à la « res publica »	Para esa época pues hay que decir que el Partido, no hacía mucho, había salido de la clandestinidad, habían logrado la legalidad y estábamos como en ese furor pues de aprovechar, así como lo estamos ahora, como de aprovechar al máximo esa posibilidad que se nos daba de hacer presencia pública, de todos modos, como usted lo afirma, corriendo muchos riesgos porque aquí en Colombia ya ni siquiera ser comunista, sino ser un luchador popular, ser un defensor de derechos humanos, ser un líder campesino, o sindical ya es tener la lápida al cuello.	Environnement social
Horacio Castro	La joie du contact social	Lecture Capital culturel	Les livres (structuralistes) Pensée critique latino-américaine	La formation	y algunos que nos interesó comenzamos como a estudiar más en forma, a pedir orientaciones y pues ahí nos fuimos formando, ahí se fueron formando liderazgos, pero así empíricamente.	PARTI
Horacio Castro	L'Idéal révolutionnaire	Destinée politique	Militance clandestine	Insertion révolutionnaire	como desde el 72, comenzaron a llegar por allá misiones de Farc y los fuimos conociendo y pues en el caso particular mío me fui encariñando, yo les hacía mandados, yo estaba muy pelado todavía, les hacía mandados, vueltas por ahí, llevar y traer mensajes y me fui como enrolando en ese cuento hasta que en el año 73 o 74 porque es que no preciso muy bien, solicité el ingreso a la guerrilla	FARC
Horacio Castro	Le Comportement pro-social	Regard critique/ refus de cette réalité	Militance officielle	L'Engagement	Un tercer elemento es que yo consideré que des la lucha armada podía pues ayudar en, a ver, que a través de la lucha armada íbamos a llegar al poder porque recordemos que recién triunfaba la revolución cubana, había pues eso que uno leía en los libros, de la revolución rusa, de la revolución que se dio en el campo socialista, pues eso lo entusiasmaba a uno mucho pero lo veía un poco lejano, lejano en el sentido de que eran unas partes donde uno no tenía ni siquiera georreferenciación de dónde quedaba eso.	L'entre-soi militant
Horacio Castro	Compréhension du monde	Regard critique/ refus de cette réalité	Le peuple	Désenchantement	pues eso parte también de esa vorágine de guerra y de criminalidad que por la que hemos vivido, han pasado o hemos pasado los colombianos de manera histórica	Contexte de violence
Horacio Castro	FARC	Permanence	La Famille élargie	La famille « biologique » est changée contre la famille de l'organisation	mi señora madre, (era) igual que mi padre analfabetos, entonces ellos muy poco manejaban el tema, aunque militaban en el partido, pero digamos que era como una cifra más en la militancia partidaria, pero no porque tuviesen una incidencia, o una formación política, ni que hablar de intelectual porque eso brillaba por su ausencia, entonces no eran temas que nosotros tocáramos nunca, total que cuando yo le dije que me iba pues lo primero que hace una madre es tratar de proteger al hijo	Environnement social
Olga Marin	Participation	Activisme Découvrir le monde	Le parti	L'Engagement	Yo ingresé a las FARC en 1981 porque militaba en la juventud comunista y me hicieron una invitación, que si quería ir a colaborarle al camarada Jacobo Arenas, como secretaria.	PARTI
Olga Marin	L'Idéal révolutionnaire	Principes et valeurs révolutionnaires	Le parti	La formation	Yo tenía recién cumplidos los 20 años. Y había terminado hacía poco de leer un libro sobre las guerrillas Búlgaras. Que se llama « En nombre del pueblo ». Y en ese libro pues mi entusiasmo mucho y me llamó mucho la atención de un personaje central que era una mujer. Ya me había leído. Ya me había leído todos los libros soviéticos de « así se templó el acero » y « el hombre inquebrantable », « 17 instancias de una primavera ». Y está uno en esa edad juvenil de exploraciones de cosas.	L'entre-soi militant
Olga Marin	L'Idéal révolutionnaire	Principes et valeurs révolutionnaires	La Famille élargie	La formation	yo no quería repetir esa misma historia, no tenía esa formación de género, ni de feminismo, ni nada, pero lo que sí tenía claro es que no quería el tipo de vida de matrimonio y eso, que era lo que yo conocía más cercano de mi mamá y de mis hermanas.	L'entre-soi militant
Olga Marin	Sacrifice	La résistance	Militance officielle	L'Engagement	Mi familia tenía fincas cafeteras pero yo iba de vacaciones dos o tres días, no era más. Sólo para decirte que no era una persona fuerte. Pero además yo estuve enferma pequeña, estuve tres años prácticamente sin moverme, por qué me dio un herpes en la pierna derecha y no podía caminar. Entonces, las condiciones físicas no eran las mejores para irme para la montaña.	L'entre-soi militant

Olga Marin	La joie du contact social	L'activité sociale	Le parti	La formation	Entonces regresé a Bogotá y a los ocho días me recogieron y me fui para el Meta, al 16 frente de las FARC. Y allí empecé a dar unos cursos de formación política, de filosofía, de economía. El programa del partido. Y eso duró dos meses, esos dos meses me sirvieron para conocer más la guerrilla y me llamó mucho la atención la forma organizativa, la necesidad que tenía la gente de formación y de educación.	Le milieu révolutionnaire
Olga Marin	La joie du contact social	Lecture Capital culturel	Les livres (structuralistes) Pensée critique latino-américaine	La formation	Yo entre en 1977 a la JUCO, ese año al colegio fueron los muchachos a invitar a que participara en la manifestación del 1 de mayo. Y casualmente un amigo de mi hermano mayor iba a la casa, y yo por ser la menor nos tocaba recibir la visita del amigo de mi hermano. Y él era un comunista. Y entonces él se iba y nos leía el programa del Partido Comunista, esa era la cosa más aburridora que tu te puedas imaginar. Pero como éramos las disciplinadas de la casa tocaba. Había otra hermana y nos sentábamos a oírle la historia.	PARTI
Olga Marin	L'Idéal révolutionnaire	Principes et valeurs révolutionnaires	Le parti	La formation	el papá era uno de los directivos, cuando eso era RTI, y entonces ellos tenían un proyector. Entonces llevaban el proyector porque eran de esas cintas de cine. Cuando eso no era video, y entonces hacíamos el cine foro, siempre eran películas históricas. Había una que no recuerdo ahorita cómo se llamaba, pero era explicando sobre la Unión Soviética, o el campo socialista y el capitalismo. Era un documental de la RDA. (10:18)	Environnement social
Olga Marin	Le Comportement pro-social	Principes et valeurs révolutionnaires	La Classe « populaire »	Ouverture du monde : réception de la connaissance	Mi papá era conservador Laureaniista. Ellos se separaron pero yo siempre tuve una buena relación con él. Pero mi hermano mayor había estado siempre en los sectores pre-revolucionarios. Entonces yo desde chiquita en mi casa siempre estuve oyendo hablar de Cuba, la Cuba revolucionaria, del Che, de Lenin, de Bolívar. O sea siempre desde pequeña esa fue mi información, a diferencia de mis hermanas mayores que les tocó la religión, a mí ya no me tocó la religión, por ejemplo.	PARTI
Olga Marin	Compréhension du monde	Regard critique/ refus de cette réalité	Les livres (structuralistes) Pensée critique latino-américaine	La formation	ya cuando ya tenía 17 años la juventud me manda al curso de la Unión Soviética a la escuela de (inaudible : consomont?) Y para poder salir tenía que tener el permiso de mi papá. Entonces yo le echo una mentira, ...Cuando él se enteró que no estaba en Alemania sino en la Unión Soviética, pues me tocó escribirle y explicarle ... Cuando regrese en vez de discutir con mi padre, él se interesó en que le contara la experiencia. Que, ¿cómo era eso de la Unión Soviética? Él era un hombre conservador pero era un hombre culto.	PARTI
Olga Marin	Le Comportement pro-social	L'égalité	Le peuple	La formation	Entonces desde muy pequeña estuvimos bien cercana a las causas sociales. Y por otro lado mi madre que era una mujer que quedó huérfana muy joven, muy chiquita más bien, también hablaba mucho de la necesidad de ser solidario y de compartir con las demás personas. Entonces, pues había un ambiente de formación en ese sentido, por eso me llamaba más la atención esos espacios.	L'entre-soi militant
Olga Marin	Victime	Vie	Les femmes	Ouverture du monde : réception de la connaissance	Entonces lo de las FARC se va presentando. Cuando yo llego a la guerrilla y veo otro ambiente, veo que las mujeres tienen un protagonismo, veo que las mujeres tienen un espacio de desarrollo personal, eso me llama mucho más la atención. Y digo aquí es mi espacio para trabajar.	FARC
Olga Marin	Victime	Regard critique/ refus de cette réalité	Le peuple	Ouverture du monde : réception de la connaissance	No la lucha armada en Colombia tiene unas raíces muy objetivas, porque son la resistencia, son la respuesta de un pueblo que ha sido explotado, maltratado, humillado y además recibiendo la violencia del Estado.	Contexte de violence
Olga Marin	Sacrifice	Destinée politique	La loyauté	L'Engagement	Ahora que llegamos, llegamos con una mano adelante y otra atrás porque yo duré 36 años en la montaña. 36 años y en donde usted no recibe un salario, en donde no tiene una cuenta bancaria, en donde usted no hace ahorros, ni está pagando la cuota de una casa. Entonces usted llega a la sociedad sin un salario. Entonces tú ya llegas a esta sociedad y tienes tú que decidir: qué vas a hacer con tu vida y de qué vas a vivir.	L'entre-soi militant

Yezid Arteta	Le Comportement pro-social	Regard critique/ refus de cette réalité	Militance officielle	L'Engagement	cuando vino todo este momento de finales de los 70, principios de los 80, como una especie de exacerbación del tema de la lucha armada, en vista de lo ocurrido en Nicaragua y de lo que estaba ocurriendo en el salvador pues yo di el salto a la lucha armada. Me vincule a las FARC más o menos entre finales del 83, quizás, más o menos y desde ese entonces estuve en las FARC hasta el año 96, 13 años.	Conscience de classe ? Elle interprete ce qui arrive au pays sous un regard politique
Yezid Arteta	L'Idéal révolutionnaire	Principes et valeurs révolutionnaires	Le parti	Entrée à la « res publicae »	Tenía familiares, tenía familiares que eran comunistas, del Partido Comunista, que eran educadores. Yo vengo de una familia de educadores. Mi madre era educadora, tengo muchos familiares en el magisterio. Y algunos de ellos, por lo menos tres, eran militantes, algunos del Partido Comunista y otros creo que estaban en el MOIR.	PARTI
Yezid Arteta	L'Idéal révolutionnaire	Principes et valeurs révolutionnaires	Le parti	La formation	Y bueno eso fue lo que me llevó, ellos me llevaban periódico VOZ proletaria. En esa época era el periódico del Partido Comunista. Y fui asistiendo a conferencias, charlas, y bueno, ya después, yo llené una hoja de afiliación y eso coincidió con mi llegada a la universidad. Entonces claro, en esa época, estamos hablando del año 76, casi que difícilmente se encontraba militancia en la universidad que no fuera con la izquierda. Es decir la presencia de la derecha era irrelevante en ese periodo	PARTI
Yezid Arteta	La Conscience de classe	L'activité sociale	Le parti	Entrée à la « res publicae »	No mis padres eran liberales, mi madre la liberal, mi padre, ambos eran Gaitánistas. Pero ellos eran votantes. Ninguno de ellos tenía en la casa... En la casa no había libros de política, los libros de política los llevé yo cuando empecé a militar en la juventud comunista. En la casa había era la enciclopedia esa temática que era la que servía de adorno en todas las casas de la época. Mi padre votaba por el partido liberal, mi madre también votaba por el partido liberal, mi abuelo había sido alcalde encargado en Mompóx, cuándo el asesinato de Gaitán, y más que todo eso, los vínculos tienen que ver con familiar del padre y madre liberales, votantes, ellos después empezaron a votar por la izquierda pero más por mí, ya porque estaba yo allí, porque yo fui llevando el comunismo a casa.	Environnement social
Yezid Arteta	Idéal révolutionnaire	Destinée politique	Militance clandestine	Insertion révolutionnaire	Entonces el M19 facilita, digamos, la incorporación, es decir ya tú puedes ser guerrillero trabajando de cajero en un banco. O tú puedes ser miembro de una guerrilla y al mismo tiempo eres maestro de escuela. O eres un recolector de basura, es decir no había ningún tipo de incompatibilidad porque, digamos el maximalismo guerrillero de los años 60 era: tú te entregabas con alma y corazón, toda tu vida a la organización, y te ibas para el monte. Y lo dejabas todo. Acá no, acá podrías hacer tu actividad laboral, estudiantil, sin ningún tipo de incompatibilidad con la actividad armada.	FARC
Yezid Arteta	Comportement pro-social	Regard critique/ refus de cette réalité	Militance officielle	L'Engagement	Entonces para un joven que está militando en una organización de izquierda, ver un proceso insurreccional, ahí en la televisión, que nadie se lo ha narrado ni que lo ha leído en ningún libro, sino que lo estás viendo allí, por supuesto que es una gran motivación. Y si tú tienes 18, 19, 20, 21, 22 años, es como cuando, es decir tienes esa actitud contestataria, esa actitud rebelde, y encuentras apenas el aliciente para que optes por el camino.	Environnement social
Yezid Arteta	Lutte révolutionnaire	L'organisation militante	Figures collectives exemplifiées	L'Engagement	el sello se lo puso fue Jaime Batman Cayón. Ya, que fue él el comandante y fundador del M 19. Que también estuvo en la Juco, también estuvo en las FARC. Pero no fui al M 19 sólo por pura lealtad política, porque claro, el M había sido, había nacido de las FARC, todos esos proyectos tuvieron una matriz, que era el Partido Comunista. Ya, todas las guerrillas de una u otra manera, fueron digamos hijas del Partido Comunista.	FARC
Yezid Arteta	Compréhension du monde	Lecture Capital culturel	Les livres (structuralistes) Pensée critique latino-américaine	La formation	yo era un deportista consumado, hacia entrenamiento todos los días. De manera que físicamente me sentía muy bien. Y obviamente estaba muy motivado, había pasado por una escuela de formación política en la Unión Soviética durante un año, y eso obviamente te refuerza haber conocido todo el socialismo real, podríamos llamarlo así. Y ver que era una sociedad con la que tú más o menos, más o menos no!, (sino que) te identificabas plenamente. Entonces, decir que había estado en la cuna del socialismo, había estado en el Kremlin, en donde estuvo Lenin dirigiendo una revolución. En San Petersburgo, etc., en Leningrado, es decir todo eso se va, te va creando toda una, se va acumulando	PARTI

Yezid Arteta	La Conscience de classe	Regard critique/ refus de cette réalité	Le peuple	Ouverture du monde : réception de la connaissance	nosotros vivíamos en un barrio de clase media baja. Era un barrio construido por el Instituto de Crédito Territorial. Construido, bueno dentro de todas estas políticas cepalistas, que era el Estado benefactor, el Estado que construía viviendas. Ese fue un barrio popular. De hecho todavía sigue siendo un barrio popular en Barranquilla. Un barrio con casas muy amplias, muy bien construidas por el Estado.	Environnement social
Yezid Arteta	Lutte révolutionnaire	L'organisation militante	Militance officielle	Insertion révolutionnaire	no tiene nada que ver con razones económicas. Yo me incorporé a las FARC porque Esteban ideológicas, es decir, no había ninguna motivación que tuviera que ver con condiciones materiales de vida. Fue una decisión ética, absolutamente ideológica. Me voy a la lucha armada porque creo en la lucha armada. Yo pertenezco a una organización revolucionaria y allí estaré.	Normalisation
Yezid Arteta	Sacrifice	Destinée politique	Militance officielle	L'Engagement	a raíz del fracaso de la lucha electoral con el golpe de Pinochet en el 73, entonces la izquierda en América Latina se va al otro extremo. Es decir, tuvimos la oportunidad de obtener el triunfo por vía electoral a través de la unidad popular. Pero luego eso se revierte con el golpe, con la seguidilla de golpes militares, y no queda otra opción que la lucha armada. Ahí es cuando aparece uno de los teóricos de este tema que es Jorge Schafik Handal, el Secretario General del Partido Comunista salvadoreño.	Contexte de violence
Yezid Arteta	Sacrifice	La résistance	Figures collectives exemplifiées	L'Engagement	En eso, digamos, estábamos convencidos de eso, y la literatura. Yo recuerdo que hay un libro que influyó mucho en mí, que fue el de Omar cabezas, « La montaña es algo más que una inmensa estepa verde » y « canción de amor para los hombres ». Es decir una cosa era el manual de guerra de guerrillas, o pasajes de la guerra revolucionaria del Che Guevara, que era muy, era muy apologético, podríamos decir podría tener algo de panfletario. Pero en el caso de estos dos libros que fueron premio casa de las Américas, Omar cabezas, el autor que hasta hace poco fue viceministro de defensa en Nicaragua, cuenta todo lo que eran las vicisitudes del guerrillero, del chico urbano que se incorpora al FSLN, y pasa por toda una cantidad de situaciones que muchas veces hacen dudar del paso que has dado. Y pone, digamos pone a la guerrilla, dentro de su esplendor y dentro de su miseria.	L'entre-soi militant